
  
 

 

 

 

 

ATA DA 10ª (DÉCIMA) SESSÃO ORDINÁRIA DA 3ª (TERCEIRA) SESSÃO 
LEGISLATIVA DA CÂMARA MUNICIPAL DE MARCO – CEARÁ. 

 

Aos 17 (dezessete) dias do mês de abril, do ano de dois mil e vinte e três (2023), 
às dezessete (17,00) horas, no Plenário Geraldo Bastos Osterno, realizou-se a 
décima (10ª) Sessão Ordinária, sob a presidência do Excelentíssimo Senhor 
Presidente João Batista Viana e secretariada pelo Senhor Primeiro Secretário 
Antônio Gildázio Sampaio Menezes. Chegada a hora regimental, o 
Excelentíssimo Senhor Presidente autorizou o Senhor Primeiro Secretário a 
fazer a chamada dos Senhores Vereadores.  Estiveram presentes os seguintes 
Vereadores: João Batista Viana, Presidente; Socorro Osterno Neves, Vice-
Presidente; Antônio Gildázio Sampaio Menezes, Primeiro Secretário; Francisco 
Robério Vasconcelos, Segundo Secretário; Antônio Ademar Alencar Neto; 
Edilson dos Santos Vasconcelos; Edmilson Leocádio Sampaio; Eugenilce 
Freitas Pontes; Iná Maria Macêdo Osterno; José Erasmo Ramos Soares; e, 
Rusemberg Gomes Guimarães. Constatado quórum regimental, o 
Excelentíssimo Senhor Presidente abriu a Sessão, invocando a proteção e as 
bênçãos de Deus sobre os trabalhos desta Casa Legislativa. Em seguida, 
solicitou do Senhor Primeiro Secretário que proferisse a leitura da ata da Sessão 
anterior, que, após lida, feita a verificação de quórum e constatada a presença 
da maioria absoluta dos membros da Câmara, foi submetida pelo Excelentíssimo 
Senhor Presidente à discussão e votação do Plenário, sendo aprovada sem 
discussão e assinada pelo Excelentíssimo Senhor Presidente e pelo Senhor 
Primeiro Secretário. Na ocasião, foram entregues as Moções de Pesar nºs  002 e 
003/2023, datadas de 16 e 22 de março de 2023, de autoria dos Vereadores 
Robério Vasconcelos e João Batista Viana, em face dos falecimentos de Antônio 
Vasconcelos Pinto e Jorge Mateus Carvalho, bem como a Moção de Aplauso nº 
003/2023, de 07 de março de 2023, de autoria do Senhor Vereador Gildázio 
Menezes, subscrita pelos demais Vereadores, às escolas da rede pública 
municipal de ensino do Município Senador Virgílio Távora, São Francisco, 
Manuel Osterno Silva, Manuel Jaime Neves Osterno e Joaquim Fernandes, 
premiadas na 17ª Edição do Prêmio OBMEP, ocorrida no ano de 2022. 
Oportunamente, o Excelentíssimo Senhor Presidente facultou a palavra aos 
homenageados. Usaram da palavra, onde agradeceram as homenagens, a 
Senhora Ana Lúcia Melo Vasconcelos, esposa do Senhor Antônio Vasconcelos 
Pinto, e a Senhora Vilmária Maria Xavier, Diretora da E.E.F. Manuel Jaime Neves 
Osterno, localizada no Distrito de Mocambo. Prosseguindo, o Excelentíssimo 
Senhor Presidente, verificando quórum regimental para dar prosseguimento aos 
trabalhos, iniciou o Pequeno Expediente. ordenando o Senhor Primeiro 
Secretário a dar conhecimento ao Plenário de todas as correspondências e 
matérias que deram entrada na Casa. Na oportunidade, o Senhor Primeiro 
Secretário leu o Ofício nº 0376/2023/GIGOV/FO, de 04 de abril de 2022, oriundo 
da Gerência Executiva de Governo Fortaleza – Caixa Econômica Federal, 
notificando  esta  Casa  acerca do crédito de recursos financeiros, sob bloqueio,  



  
 

 

 
 
 
em 03.04.2023. no valor de R$ 165.100,00 (cento e sessenta e cinco mil e cem 
reais) na conta vinculada ao Contrato de Repasse nº 851339/2017 – Operação 
1046656-17, firmado com o Fundo Municipal de Saúde de Marco, assinado em  
29/12/2017, no âmbito do Programa Aperfeiçoamento do SUS; e, Ofício nº 
14042023/01, de 14 de abril de 2023, oriundo o Poder Executivo, solicitando 
desta Casa data de convocação de Sessão Extraordinária para deliberação do 
PL nº 016/2023, de 14 de abril de 2023,  que autoriza o Poder Executivo a 
contratar, em regime de urgência, profissionais de segurança especializados 
para todas as unidades educacionais da rede pública municipal de Educação de 
Marco. Na sequência, o Senhor Primeiro Secretário leu as seguintes 
proposições: Mensagem/Projeto de Lei nº 014/2023, de 11 de abril de 2023, de 
autoria do Poder Executivo, que dispõe sobre a contratação de estagiários no 
âmbito do Poder Executivo Municipal de Marco, autoriza a assinar parcerias e 
dá outras providências, protocolizado sob nº 2.875/2023, em 12.04.2023; 
Mensagem/Projeto de Lei nº 015/2023, de 14 de abril de 2023, de autoria do 
Poder Executivo, que dispõe sobre as Diretrizes Orçamentarias para o Exercício 
de 2024, e dá outras providências, protocolizado sob nº 2.879/2023, em 
14.04.2023; Mensagem/Projeto de Lei nº 016/2023, de 14 de abril de 2023, de 
autoria do Poder Executivo, que autoriza o Poder Executivo a contratar, em 
regime de urgência, profissionais de segurança especializados para todas as 
unidades educacionais da rede pública municipal de Educação de Marco, 
protocolizado sob nº 2.882/2023, em 14.04.2023; Requerimento nº 021/2023, de 
11 de abril de 2023, de autoria do Senhor Vereador Edilson dos Santos 
Vasconcelos, requerendo do Poder Executivo que fosse aberto um canal entre 
um lago localizado nas proximidades da Localidade de Quatral e a lagoa da 
Localidade Lagoa João de Sá, com a finalidade de conduzir a água do lago até 
a lagoa da Localidade Lagoa João de Sá, protocolizado sob nº 2.876/2023, em 
12.04.2023; Requerimento nº 022/2023, de 11 de abril de 2023, de autoria do 
Senhor Vereador Antônio Gildázio Sampaio Menezes, requerendo do Poder 
Executivo que fosse disponibilizado mais um motorista de ambulância para o 
Distrito de Mocambo, em nosso município, protocolizado sob nº 2.877/2023, em 
12.04.2023; Requerimento nº 023/2023, de 11 de abril de 2023, de autoria da 
Senhora Vereadora Iná Maria Macêdo Osterno, requerendo desta Casa 
Legislativa que fosse convidado representante da empresa de geração e 
distribuição de energia elétrica Enel a fazer-se presente à Sessão Ordinária a 
ocorrer no dia 24 de abril de 2023, no Plenário Geraldo Bastos Osterno, 
oportunamente informando que o quesito a ser tratado pelo referido 
representante seria a instabilidade do serviço nas Localidades de Várzea 
Comprida, Emburana Ferrada, Solidão, Varjota, Feijão Bravo, Jjuremal e 
Remanso, em nosso Município, protocolizado sob nº 2.878/2023, em 
12.04.2023; e, Moção de Aplauso nº 004/2023, de 14 de abril de 2023, de autoria 
do Senhor Vereador João Batista Viana e apoio dos demais Vereadores, 
solicitando registro em ata desta Casa Legislativa de Moção de Aplauso ao 
Senhor Francisco Espedito de Sousa, em face de sua atuação junto ao Esporte 
Amador no Município de Marco, protocolizada sob nº 2.884/2023, em 
14.04.2023. Em seguida, o Excelentíssimo Senhor Presidente informou aos seus 
Pares que os PLs n°s 014 e 015/2023 ficariam aguardando Emendas pelo prazo  



  
 

 

 
 
 
de 04 (quatro) dias e, observando o pedido de urgência urgentíssima do Poder 
Executivo pela deliberação do PL nº 016/2023, convocou os Senhores 
Parlamentares para se reunirem extraordinariamente às 17h do dia 18 abril do 
ano em curso, para sua deliberação. Oportunamente, encaminhou o referido PL 
para a análise das Comissões de LJR e FOTC, para emissão de Parecer 
conjunto em caráter de urgência. Na sequência, encaminhou, ainda, os 
Requerimentos de nºs 021, 022 e 023/2023 à Ordem do Dia da Sessão e, a 
Moção de Aplauso nº 004/2023, à Ordem do Dia da Sessão Ordinária seguinte. 
Sequenciando, o Excelentíssimo Senhor Presidente iniciou o Grande 
Expediente, convocando os Senhores Vereadores e Vereadoras inscritos por 
ordem de chegada para uso da palavra na tribuna, conforme determina o Art. 86, 
do RI: Vereador Rusemberg Guimarães: Iniciou seu discurso classificando o 
momento que a sociedade brasileira vivia como uma grande crise social, onde 
as redes sociais propagavam o ódio entre as pessoas. Na oportunidade, 
mencionou que o Poder Executivo Municipal havia enviado à Câmara Municipal 
Projeto de Lei a autorizar a contratação de profissionais de segurança para as 
escolas da rede pública municipal de ensino, assim dizendo esperar que a Casa 
Legislativa aprovasse a matéria. Também, disse esperar que em breve a 
proposta se estendesse às escolas da rede privada e às pertencentes ao Estado. 
Em aparte, a Vereadora Eugenilce Pontes, corroborando as palavras do 
Vereador quanto ao momento que vivia a sociedade, informou que apresentaria 
uma Indicação de Projeto de Lei ao Poder Executivo Municipal a garantir a 
segurança e o bem-estar dos corpos docente e discente das escolas. O Vereador 
Erasmo Soares, também em aparte, mencionando a violência desenfreada que 
a sociedade vinha enfrentando, sugeriu que se realizasse uma audiência pública 
a fim de que se discutisse o assunto, na presença de representantes do Poder 
Executivo Municipal, das escolas, das famílias, da Guarda Municipal e do 
Ministério Público. O Vereador Rusemberg Guimarães, então, novamente com 
a palavra, propôs que fossem realizadas Reuniões de Pais e Mestres nas 
escolas, com a presença dos Vereadores, do Poder Executivo e da sociedade 
civil, a fim de comprometerem-se a trabalhar a segurança dentro e fora das 
escolas, assim finalizando seu discurso. Vereadora Iná Osterno: Deu início ao 
seu pronunciamento defendendo que havia a necessidade nas famílias e em 
toda a sociedade de mais amor e atenção para com os filhos e alunos, dada a 
recente onda de violência que assolara escolas no País. Na ocasião, em aparte, 
o Vereador Rusemberg Guimarães acrescentou que os pais deveriam observar 
melhor as atitudes dos filhos, a fim de se evitar tais ocorrências, onde mencionou 
que seria importante que as escolas trabalhassem mais a civilidade dos alunos. 
O Vereador Erasmo Soares, então, em aparte, corroborou as palavras da 
Vereadora Iná Osterno, reforçando que as redes sociais e os jogos eletrônicos 
contribuíam para o crescimento da violência entre os adolescentes. A Vereadora 
Socorro Osterno também aparteou a Vereadora, onde apontou como um dos 
motivos do problema o fato de os pais não dedicarem tempo suficiente aos filhos, 
que precisavam de sua atenção. Também, lamentou que as escolas não mais 
disponibilizavam as disciplinas de Religião e a Educação Cívica. A Vereadora 
Iná Osterno, então, acatou as palavras da Vereadora, onde lamentou que 
também  estavam  tentando  proibir  o uso de crucifixos nos locais. Em aparte, o  



  
 

 

 
 
 
Vereador Edilson Vasconcelos destacou que a família era o patrimônio mais rico 
da humanidade, motivo pelo qual merecia ser restaurada. Por fim, a Vereadora 
Iná Osterno finalizou suas palavras, dizendo esperar que as famílias 
trabalhassem melhor o amor e o respeito dentro de casa. Vereador João Batista 
Viana: Tratando do assunto da segurança nas escolas, informou que estivera 
presente recentemente, junto aos Vereadores Iná Osterno, Rusemberg 
Guimarães, Edmilson Leocádio e Socorro Osterno a uma reunião entre 
Vereadores, os Senhores Prefeito e Vice-Prefeito Municipais, os Secretários 
Municipais, os Diretores das escolas da rede pública municipal de ensino e 
representantes dos alunos, nas dependências da E.E.F. Maria Júlia Neves, onde 
se teria discutido medidas capazes de solucionar o problema da falta de 
segurança nas escolas do Município. Assim, exaltou a evolução no Brasil 
advinda da implantação do Plano Real, que trouxe muitas oportunidades à 
população carente, lamentando, no entanto, que na atualidade a violência 
estivesse atingindo índices tão altos. Por fim, disse esperar que fosse aprovado 
o Projeto de Lei do Poder Executivo em tramitação, que autorizava a contratação 
de profissionais de segurança para as escolas públicas municipais do Município, 
bem como que todos se unissem em prol dessa causa. Prosseguindo, o 
Excelentíssimo Senhor Presidente iniciou a Ordem do Dia, passando, o Senhor 
Primeiro Secretário, a fazer a leitura das matérias que seriam discutidas e 
deliberadas: Requerimentos nºs 021, 022 e 023/2023, datados de 11 de abril de 
2023, de autoria dos Senhores Vereadores Edilson Vasconcelos, Gildázio 
Menezes e Iná Osterno, bem como Moção de Pesar nº 004/2023, de 10 de abril 
de 2023, de autoria do Senhor Vereador João Batista Viana, em face do 
falecimento do Ex-Vereador Manuel Pedro Neto. Sequenciando, o 
Excelentíssimo Senhor Presidente submeteu as referidas matérias à discussão 
do Plenário. Na oportunidade, houve a seguinte discussão: Requerimento nº 
022/2023: Vereador Edilson Vasconcelos: Parabenizou o Vereador autor do 
Requerimento pela iniciativa, no entanto sugerindo que se adquirisse, ainda, 
mais uma ambulância para o Distrito, a fim de melhorar o atendimento. Vereador 
Erasmo Soares: Dizendo acatar o Requerimento, acrescentou que o Distrito de 
Mocambo, por seu porte, demandava a permanência de mínimo três motoristas 
de ambulância para o atendimento à população. Vereador João Batista Viana: 
Discutindo o Requerimento, informou ter tido o conhecimento de que o Senhor 
Prefeito Municipal em breve entregaria duas ambulâncias novas para os Distritos 
de Panacuí e Mocambo, na oportunidade dizendo ser louvável o pedido do 
Vereador Gildázio Menezes. Vereadora Eugenilce Pontes: Disse ser louvável 
o pedido do Vereador, uma vez que se proporcionaria melhores condições de 
atendimento para a população mais vulnerável. Requerimento nº 023/2023: 
Vereadora Iná Osterno: Informou a todos que as comunidades citadas no 
Requerimento estavam necessitando urgentemente da atenção da empresa de 
distribuição de energia elétrica, por conta das constantes quedas de energia 
naquela região. Vereador Rusemberg Guimarães: Sugeriu que se convocasse, 
e não convidasse, a empresa Enel para participar da sessão Ordinária. 
Passando a palavra para a Senhora Vice-Presidente, para que pudesse discutir 
a matéria, nos termos no Art. 22, § 2º, do RI, o Vereador João Batista Viana 
confirmou  que  a  população  das  referidas  localidades  vinha precisando com  



  
 

 

 
 
 
urgência da assistência da Enel. Em seguida, o Excelentíssimo Senhor 
Presidente submeteu à deliberação do Plenário os Requerimentos nºs 021, 022 
e 023/2023, bem como a Moção de Pesar nº 004/2023, em processo nominal, 
por quórum de maioria simples e em um só turno de votação, os quais foram 
aprovados por unanimidade. Não havendo mais matérias a serem discutidas e 
votadas, o Excelentíssimo Senhor Presidente agradeceu a Deus, pela sua 
proteção, e aos Senhores Vereadores, por suas participações, e convidou-os 
para a Sessão Ordinária a realizar-se no dia 24 (vinte e quatro) de abril de 2023, 
no Plenário Geraldo Bastos Osterno. Em seguida, declarou encerrada a Sessão. 
Para constar, Eu, ___________________________________, Antônio 
Giladázio Sampaio Menezes (Primeiro Secretário), lavrei a presente ata que, 
após lida e aprovada, vai assinada por mim e pelo Excelentíssimo Senhor 
Presidente. Sala das Sessões, em 17 (dezessete) de abril de 2023.  
João Batista Viana – Presidente: 
Antônio Gildázio Sampaio Menezes – Primeiro Secretário: 


